



Brèves économiques pour le Mexique, l'Amérique centrale et les Caraïbes

Semaine du 9 au 15 juillet 2020

Mexique

2018 – PIB : 1223 Mds USD | Pop : 125 M hbts

COVID-19

A la fin de la journée du 15 juillet, le Mexique enregistre 317 635 cas confirmés de COVID-19 soit 15,5 % de cas en plus en une semaine. 36 906 personnes auraient perdu la vie en raison de l'épidémie (+ 12,5 % en une semaine). 253 368 personnes se sont rétablies suite à l'infection.

Economie

De fin février à début juillet 2020, les investisseurs étrangers ont retiré l'équivalent de 17,1 Mds USD du marché de la dette publique.

Le produit intérieur brut (PIB) du Mexique se contractera de 16,5% au deuxième trimestre, selon Citibanamex. Selon le rapport «Examen de la situation économique au Mexique», la banque prévoit une «contraction sévère» de 16,5% pour ce deuxième trimestre de cette année, ce qui entraînerait une baisse de 11,2% pour 2020. Les analystes de Citibanamex estiment qu'il faudra attendre jusqu'en 2025 pour que l'économie mexicaine retrouve son niveau d'avant la crise provoquée par la pandémie de coronavirus.

Le Mexique figure parmi les cinq pays d'Amérique latine avec les dépenses publiques les plus faibles pour contenir l'impact de la crise économique causée par COVID-19, juste après le Costa Rica, l'Uruguay, la République dominicaine et Haïti, selon les données de la Commission économique pour l'Amérique latine et les Caraïbes (Cepal). Pour répondre à la crise, le gouvernement mexicain a fourni des soutiens fiscaux équivalents à 1,1% de son PIB 2019, tandis que la moyenne pour l'Amérique latine est de 3,2%, a indiqué l'agence dans son Panorama fiscal 2020, où l'on observe que la couverture entre les pays varie de 0,2 en Haïti à 11,1% du PIB au Salvador.

La pandémie de COVID-19 a entraîné la perte d'1,1 M emplois formels au premier semestre 2020, en raison des effets de l'urgence sanitaire, des mesures de distanciation sociale ainsi que de l'arrêt des activités économiques. L'Institut mexicain de sécurité sociale (IMSS) a publié dimanche 12 juillet son rapport mensuel sur l'emploi, dans lequel il indique qu'en juin 2020, le mois où la «nouvelle normalité» a commencé, 83 331 emplois ont été perdus.

La production industrielle du Mexique a chuté de 29,63% g.a. en mai, a rapporté vendredi 10 juillet, l'Institut national de statistique et de géographie (Inegi). L'institut a précisé que l'indicateur mensuel de l'activité industrielle (IMAI) était situé à 71,79 points, son niveau le plus bas depuis novembre 1995. La forte baisse de l'IMAI résulte de la forte baisse enregistrée dans les secteurs de la fabrication et de la construction. Ainsi, l'industrie de la construction a chuté de 35,87% ga en mai 2020.

L'économie mexicaine se contractera de 9% en 2020 en raison des effets de la pandémie de COVID-19, a déclaré mercredi Alicia Bárcena, secrétaire exécutive de la Commission économique pour l'Amérique latine et les Caraïbes (CEPAL). L'organisation a ainsi aggravé ses prévisions pour le Mexique. Dans ses prévisions précédentes, publiées le 21 avril, la Commission avait estimé une baisse du produit intérieur brut (PIB) du Mexique à hauteur de 6,5%. La CEPAL a noté plus tôt ce mois-ci que la nouvelle pandémie de coronavirus pourrait entraîner la fermeture d'environ 500 000 entreprises dans le pays. En outre, 44,1 millions de personnes devraient être sans emplois, plaçant le taux de chômage à 13,5%. Le nombre de personnes en situation de pauvreté passera de 41,9 millions à 49,5 millions, tandis que celui de personnes en situation d'extrême pauvreté passerait de 11,1 millions à 17,4 millions.

Finances Publiques

Selon les données préliminaires du SAT, la collecte fiscale entre janvier et juin 2020 a augmenté de 3,2 % par rapport à la même période l'année précédente.

Entreprises et grands contrats

La Commission fédérale de l'électricité (CFE) augmentera l'utilisation de ses centrales électriques au charbon. L'entreprise a convenu avec le Centre national de contrôle de l'énergie (Cenace) d'augmenter le niveau de production de trois centrales. L'administration fédérale, par le biais du Cenace et du ministère de l'Énergie, a rappelé ces derniers mois que la fiabilité du réseau électrique national doit être renforcée en raison de l'urgence sanitaire actuelle. Actuellement, CFE produit 9,4% de l'électricité à partir de charbon. Le gaz naturel est la principale source de production d'électricité.

Inmobiliaria Vinte a signé une nouvelle ligne de crédit avec la Société financière internationale (SFI) - membre du Groupe de la Banque mondiale - pour un montant d'environ 460 M MXN pour le développement de nouveaux projets. Vinte a assuré qu'à travers ce nouveau prêt, la SFI réaffirme être un allié stratégique pour la société immobilière après près de 12 ans de travail en commun.

Le Mexique est le pays d'Amérique latine qui perdra le plus d'emplois dans le secteur de l'aviation en raison de la crise sanitaire et de l'absence de soutien financier du gouvernement. Selon les chiffres de l'International Air Transport Association (IATA), 691 000 emplois directs et indirects liés à l'industrie du transport aérien seront perdus, un chiffre supérieur à celui des autres pays du Région. Toujours selon l'IATA, les compagnies aériennes au Mexique perdront 57% de leurs revenus cette année par rapport à 2019.

La Commission fédérale de la concurrence économique (Cofece) a averti que depuis janvier 2019, la Commission de régulation de l'énergie (CRE) a augmenté en moyenne trois fois le délai d'instruction d'un nouveau permis sur le marché pétrolier. Avant janvier 2019, le régulateur de ce marché mettait 21 jours en moyenne pour délivrer un permis. Le délai est désormais de 75 jours, 53 jours de plus qu'avant la date indiquée.

La société Safran va construire une usine à Chihuahua qui créera plus de 800 emplois, a déclaré samedi le ministre des Affaires étrangères, Marcelo Ebrard. Le Ministre a expliqué que l'usine sera dédiée à la fabrication de l'intérieur des avions de passagers produits par Boeing.

Petróleos Mexicanos (Pemex) prévoit d'augmenter la quantité de brut traité dans ses six raffineries cette année, a déclaré mercredi Rocío Nahle, secrétaire à l'énergie. Pour décembre prochain, il est prévu que les six complexes traiteront ensemble 1,2 M de barils. Ce chiffre représente presque le double des barils raffinés en mai.

Indicateur	Variation hebdomadaire	Variation sur un an glissant	Niveau du 15/07/2020
Bourse (IPC)	-2,38%	-14,88 %	36 590 points
Taux de change USD/Peso	-1,23%	+17,08 %	22,32 USD/MXN
Taux de change Euro/Peso	-0,77%	+19,14 %	25,48 EUR/MXN
Prix du baril mexicain	-0,74 %	-37,03%	37,15 USD/Barils

AMERIQUE CENTRALE

2018 – PIB : 268,2 Mds USD | Pop : 49 M hbts

Pays	Nombre de cas de COVID-19 Nombre de décès liés au COVID-19 <i>Données officielles au 15 juillet 2020</i>
Costa Rica	8 986 <i>Décès : 40</i>
Guatemala	32 074 <i>Décès : 1 350</i>
Honduras	30 036 <i>Décès : 825</i>
Nicaragua	3 147 <i>Décès : 99</i>
Panama	49 243 <i>Décès : 982</i>
Salvador	10 957 <i>Décès : 298</i>

Avec seulement 2,08% du PIB (1,227 Md USD), le Guatemala est le pays du continent américain qui investit le moins dans la santé après Haïti. Au niveau de l'Amérique centrale, il est suivi du Honduras (3,15% du PIB), du Belize (3,84% du PIB), du Panama (4,39% du PIB), du Salvador (4,61% du PIB), du Nicaragua (5,02% du PIB) et du Costa Rica (5,50%).

Costa Rica

2018 – PIB : 59 Mds USD | Pop : 5 M hbts

Avec une baisse de 7,5% par rapport à mai 2019, l'indice mensuel d'activité économique a montré les premiers impacts de la crise sanitaire sur la production. Le secteur touristique et du transport ont connu les baisses les plus significatives, respectivement de 60% et 32%.

L'OCDE dans son étude économique sur le Costa Rica a pointé du doigt le déficit et la dette croissante du Costa Rica. Les dépenses publiques, l'amélioration de la collecte des impôts et la gestion de la dette ont été présentées comme des aspects à optimiser. La réforme de l'emploi dans le secteur public est considérée comme une priorité, la rémunération des fonctionnaires représentant plus de la moitié des recettes publiques, la proportion la plus élevée parmi les pays de l'OCDE et plus du double de la moyenne de l'OCDE. Bien qu'en termes d'amélioration de la gestion de la dette, ils acceptent que l'émission de dette en devises étrangères puisse aider à réduire les frais d'intérêt à court terme (dépassant déjà 4% du PIB), toutefois cela pourrait augmenter les risques de change (citant l'exemple de l'Argentine).

Guatemala

2018 – PIB : 79 Mds USD | Pop : 17,2 M hbts

Le Ministère des Finances a procédé à l'émission de 65 MUSD de Bons du Trésor à 15 ans avec un taux d'intérêt de 5,1998%.

Le président Alejandro Giammattei a annoncé qu'à partir du 27 juillet un système d'alerte sanitaire basé sur 4 couleurs (verte, jaune, orange et rouge) sera mis en place afin de déterminer la diminution ou l'augmentation des mesures de restriction en fonction du nombre de cas signalés par municipalité, département ou région.

Selon le Comité de coordination des associations agricoles, commerciales, industrielles et financières (CACIF), les mesures de confinement mises en place par le gouvernement pour contenir la propagation du Covid-19 auraient généré des pertes au niveau des ventes de l'ordre de 2,1 Mds US et la suppression 103 992 emplois entre le 15 mars et le 7 juillet 2020. Les possibilités de mobilité au sein du pays auraient par ailleurs chuté de 44% par rapport à avant la crise.

Selon la Banque centrale du Guatemala, les envois de fonds des migrants ("remesas") ont atteint 4,926 Mds USD au premier semestre 2020, soit une hausse de 0,95% (g.a).

Honduras

2018 – PIB : 23,8 Mds USD | Pop : 9,4 M hbts

La Banque interaméricaine de développement (BID) approuve un prêt de 76,6 MUSD au Honduras afin d'aider le pays à faire face à la crise du Covid-19.

Nicaragua

2018 – PIB : 13,3 Mds USD | Pop : 6,3 M hbts

Le consortium formé par les entreprises espagnoles Euskabea et Girder s'est vu attribuer trois contrats dans le secteur de l'eau pour un montant qui dépasse les 11 M€ (financement BID). Le premier projet consiste en l'amélioration et l'extension du système d'eau potable de Moyogalpa ; le deuxième projet prévoit la construction du système d'égouts sanitaires et de traitement des eaux usées de cette même municipalité ; le troisième a pour objectif d'améliorer le système d'eau potable de la ville d'Altagracia.

Panama

2018 – PIB : 65,2 Mds USD | Pop : 4,2 M hbts

Le ministère de l'Économie et des Finances a précisé que les recettes publiques étaient inférieures de 1,4 Mds USD, aux prévisions initialement réalisées. De janvier à juin 2020, les recettes publiques auraient dû s'établir à 3,6 Mds USD et seulement 2,2 Mds USD ont été obtenus, soit 38,3% de moins que prévu.

Salvador

2018 – PIB : 26 Mds USD | Pop : 6,6 M hbts

Les recettes d'exportation ont atteint 2,197 Mds USD au cours du premier semestre 2020, soit une baisse de -28% par rapport aux 6 premiers mois de l'année 2019.

BID Invest, filiale du Groupe de la BID spécialisée dans les projets privés, a accordé un prêt de 8 MUSD à l'entreprise American Industrial Park (AIP), propriétaire de l'un des parcs industriels les plus importants du Salvador, afin de lui permettre d'investir dans des travaux d'expansion. Les fonds seront également utilisés pour financer l'installation d'une centrale photovoltaïque de 8 MW qui fournira 20% des besoins électriques du parc et contribuera ainsi à réduire la dépendance du site aux énergies fossiles.

Le Ministère des Finances a procédé à l'émission de 1 Md USD de Bons du Trésor à 32 ans avec un taux d'intérêt de 9,5%, soit le taux le plus élevé depuis que le Salvador a commencé à émettre de la dette souveraine sur les marchés internationaux. Selon Bloomberg, le Salvador a offert le coupon plus important des marchés émergents en 2020, dépassant même le taux d'intérêt de 8,87% offert par l'Egypte au cours d'une émission en mai dernier de 2 Mds USD à 30 ans.

Selon le think tank Fondation Salvadorienne pour le Développement Social (FUSADES), le taux de pauvreté du pays bondit de 20 points et se situerait autour de 51,4%, soit son plus haut niveau depuis 1997. Entre 1,3 et 1,6 millions de salvadoriens se seraient retrouvés en situation de pauvreté depuis le début de la crise du Covid-19, notamment à cause de la baisse des envois de fonds des migrants (-12% en g.a) et des suppressions d'emplois (226 200 : respectivement 28,6% et 71,4% dans les secteurs formel et informel). Le taux de chômage pourrait atteindre 14% d'ici la fin de l'année 2020 d'après FUSADES.

CARAÏBES

2018 – PIB : 156 Mds USD | Pop : 27 M hbts

Pays	Nombre de cas de COVID-19	
	Nombre de décès liés au COVID-19	
<i>Données officielles au 15 juillet 2020</i>		
République dominicaine	47 671	Décès : 929
Haïti	6 902	Décès : 145
Jamaïque	763	Décès : 10
Cuba	2 438	Décès : 87

Cuba

2017 – PIB: 85,7 Mds USD | Pop: 11,3 M hbts

Helms-Burton : une plainte contre Carnival rejetée. A Miami, la plainte émise par Javier García-Bengochea, un médecin nationalisé américain d'origine cubaine, contre l'entreprise de croisière Carnival Corporation pour avoir utilisé à des fins commerciales après la révolution cubaine un terrain appartenant à sa famille près du port de Santiago de Cuba a été rejeté par un juge fédéral. Celui-ci a statué qu'une action en justice ne pouvait être engagée sur la base d'un héritage acquis après l'entrée en vigueur de la loi Helms-Burton en 1996. Il a également précisé que la revendication de propriété des terrains n'était pas valide. Cette action en justice fut l'une des premières intentée après l'activation du titre III de la loi Helms-Burton autorisant tout citoyen américain à poursuivre en justice toute personne « trafiquant » avec des biens « spoliés ».

Le dollar prend de la valeur sur le marché noir. La pandémie de la Covid-19 et l'incertitude économique actuelle ont généré une appréciation du dollar à Cuba qui s'achète désormais à 1,15 CUC sur le marché noir. En octobre dernier, il avait déjà pris de la valeur (1,13CUC) suite à l'ouverture des magasins autorisant le paiement en devises avant de se stabiliser à 1,10 CUC. Avec la fermeture des frontières, le dollar américain se fait plus rare sur l'île alors que la dollarisation de l'économie se poursuit : les boutiques CIMEX vendant des produits d'alimentation USD s'apprêtent à ouvrir en province et à la capitale.

Haïti

2017 – PIB: 8,4 Mds USD | Pop: 11 M hbts

L'Institut haïtien de statistique et d'informatique (IHSI) procède au changement de base des Comptes nationaux d'Haïti, jusqu'ici fixée à l'année 1986-87. La nouvelle base 2012 permettra de revoir les concepts et les méthodes de confection des comptes, d'améliorer les sources de données et d'actualiser les nomenclatures statistiques. Elle tiendra compte de l'évolution récente des prix dans l'économie. C'est le fruit de coopérations engagées avec le FMI, l'INSEE et la Banque mondiale.

Jamaïque

2018 – PIB : 15,4 Mds USD | Pop : 2,9 M hbts

Le taux d'inflation de la Jamaïque mesurée par l'indice des prix à la consommation (IPC) était de 0,1% pour mai 2020. Cette augmentation est due en grande partie à l'augmentation de 1,1% de la division des aliments et boissons non alcoolisés.

République dominicaine

2018 – PIB : 80,9 Mds USD | Pop : 10,3 M hbts

Suite à l'annonce faite la semaine dernière par le nouveau président élu de son équipe de transition, Luis Abinader a poursuivi les nominations de responsables politiques et administratifs. Au sein de l'équipe économique, il a surpris en confirmant l'actuel gouverneur de la Banque centrale, Héctor Valdez Albizu, en poste sans interruption depuis 2004, et seul haut responsable confirmé à son poste à l'occasion de cette transition réalisée en plein pandémie. Les personnalités nommées sont moins des politiques que des experts de leur domaine. Avec ces nominations, Luis Abinader démontre que l'économie constituera, avec la transparence et l'éducation, l'une des priorités de son gouvernement.